

Par point à l'ordre du jour : cliquez ici et indiquez le point à l'ordre du jour EB/SC.

Titre : Administrations locales et régionales (ALR) / Secteur municipal

Objectif du rapport : Rendre compte des principaux développements et actions dans le secteur depuis l'EB-166 et informer les affiliés des prochains développements, priorités et actions du secteur ALR de l'ISP.

Se rapporte à : Section 6. Lutter contre la privatisation et promouvoir les SPQ et Section 7.3 Rendre les secteurs plus forts - ALR, PoA 2022-2028 [Programme d'action 2023-2028 de l'ISP : " People Over Profit in a World of Multiple Crises "](#) ; [Plan d'action 2022-2028 du réseau ALR de l'ISP " Construire l'avenir des services publics locaux "](#) et son [résumé](#).

Contexte : L'ISP travaille à la construction d'une identité, d'une visibilité et d'une force cohérentes sur le plan mondial pour le secteur ALR/Municipalités. Elle vise à relever les défis identifiés et partagés par les affiliés des ALR/Municipalités du monde entier, à influencer les politiques mondiales pertinentes et à établir un dialogue avec les employeurs ALR, ainsi qu'à développer des recherches et des activités de plaidoyer spécifiques au secteur ALR/Municipalités. L'ISP soutient les réseaux syndicaux régionaux et mondiaux ALR, défend les droits syndicaux des travailleuses du secteur ALR/Municipalités et favorise le dialogue avec les agences internationales et les alliés concernés. L'ISP organise deux fois par an un réseau mondial ALR/Municipalités en ligne - le forum politique interrégional de tous les affiliés de l'ISP représentant les travailleuses des municipalités et des administrations locales et régionales - afin de partager les défis, de faire avancer les priorités communes, de renforcer les capacités et de permettre des actions conjointes.

Discussion :

1. Renforcement du secteur ALR mondial et élaboration de politiques

Le 08/10/2025, l'ISP tiendra la réunion du [10ème Réseau mondial des travailleuses des ALR de l'ISP](#) en une seule session pour toutes les régions de l'ISP ([EN](#), [FR](#), [ES](#)). Lors de l'AFREC, qui se tiendra avant [l'AFRECON \(11-14/11/2025 à Accra, Ghana\)](#), les syndicats délibéreront sur une proposition concernant la gouvernance et le fonctionnement de tous les réseaux sectoriels de la région, y compris celui du secteur ALR le AMALGUN (Réseau africain des syndicats des collectivités locales et régionales). Cela déterminera les fonctions futures de tous les réseaux sectoriels régionaux.

2. Dialogue social et plaidoyer en faveur des syndicats auprès des employeurs ALR

[PSI-Inter-Amérique/CONTRAM-FLACMA](#) : le 27/05/2025, Rebeca Céspedes Alvarado (ANEP, Costa Rica), mandatée pour représenter la Confédération des travailleurs municipaux des Amériques (CONTRAM/PSI), et le Secrétaire régional de l'ISP pour l'Inter-Amérique Euan Gibb, [se sont adressés au conseil exécutif de la Fédération latino-américaine des villes, des municipalités et des associations de gouvernements locaux \(FLACMA\) et ont signé un protocole d'accord](#) avec la Présidente de la FLACMA, Ana Lucía Reis, et le Directeur exécutif (ED), Sergio Arredondo. FLACMA représente la section régionale du réseau mondial ARL Cités et gouvernements locaux unis (CGLU). Le protocole d'accord vise à ouvrir la voie à un accord et à des pratiques plus structurées afin de développer la collaboration et le dialogue social pour renforcer les droits humains et les droits du travail des travailleuses des ALR en Amérique latine.

Ce processus fait suite à la décision prise par le [8ème Réseau mondial des travailleuses ALR de l'ISP](#) selon laquelle les affiliés ALR d'Amérique latine devaient à nouveau approcher la [Fédération latino-américaine des villes, municipalités et associations de collectivités locales \(FLACMA\)](#) dans le but d'ouvrir un dialogue social avec les employeurs ALR de la région. Elle fait également suite à une [réunion tenue à l'occasion de la réunion stratégique annuelle de CGLU](#) où Rebeca Céspedes Alvarado a approché les dirigeants de FLACMA. Euan Gibb a contribué à consolider cette initiative dans sa phase finale. Les représentants de FLACMA ont été invités à participer et à s'adresser au SUBRAC de l'ISP pour l'Amérique centrale. Le 22/09/2025, le Directeur exécutif de FLACMA s'est adressé au SUBRAC pour confirmer l'engagement à faire progresser le dialogue et la coopération avec la région Inter-Amérique de l'ISP et

proposer la tenue d'une première réunion entre la FLACMA, la CONTRAM et les autres syndicats ALR de l'ISP.

Dialogue mondial ISP-CGLU : le 23/05/2025, le Secrétaire général (SG) de la ISP, Daniel Bertossa, et la SG de CGLU, Emilia Saiz, ont eu une discussion stratégique bilatérale sur les relations et la coopération entre les deux organisations et ont discuté des prochaines étapes vers une feuille de route pour l'établissement d'un accord de dialogue social mondial. Ils ont convenu, comme prochaines étapes, d'échanger un projet de structure conceptuelle pour le contenu d'un tel accord. Une première proposition a été échangée de manière informelle entre les secrétariats internationaux des deux organisations le 25/09/2025 afin d'identifier rapidement les éventuelles réserves et sera soumise à la consultation des affiliés ALR lors du [10e Réseau mondial des travailleurs des collectivités locales et régionales de l'ISP](#).

3. Influencer les politiques mondiales et les normes internationales

Localisation de l'ODD 8 – Forum politique de haut niveau (FPHN) de l'ONU: le 16/07/2025, l'ISP et CGLU ont publié leur document conjoint intitulé « [Défis et opportunités pour les collectivités locales et régionales dans la localisation de l'ODD 8](#) » sur la localisation de l'ODD 8 « Travail décent et croissance économique » lors du [Forum politique de haut niveau 2025 des Nations unies au siège de l'ONU à New York \(États-Unis\)](#). Ce document souligne le rôle essentiel des ALR dans la promotion d'une croissance durable et la création d'emplois décents sur leur territoire; il affirme leur rôle et leurs responsabilités en tant qu'employeurs du personnel des services publics locaux et leur capacité d'action grâce à des pratiques d'achat socialement responsables. Enfin, il montre comment l'ODD 8 peut être atteint de manière optimale lorsque les ALR engagent un dialogue social et des négociations collectives avec les syndicats. Il contient des messages clés accompagnés d'exemples fournis par les affiliés de l'ISP via une enquête ([EN, FR, ES](#)) sur la manière dont les ALR respectent leurs obligations en matière de travail décent sur leurs lieux de travail. Le document sera bientôt disponible en FR et ES.

OIT : une délégation de l'ISP composée de représentants affiliés des services publics de gestion des déchets de la FNV Overheid (Pays-Bas), de l'AGOEC (Argentine) et de TALGWU (Tanzanie) a négocié lors de la [Réunion d'experts chargée d'adopter des principes directeurs pour la promotion du travail décent dans le secteur du recyclage](#), qui s'est tenue du 2 au 9 septembre 2025 à Genève (Suisse), sous la coordination de la Responsable principale des politiques de l'ISP. La réunion a renforcé la coopération et le dialogue avec l'Alliance internationale des recycleurs (IAWP) et le réseau de villes du C40. La délégation de l'ISP a négocié avec IndustriALL et avec la CSI le [texte des principes directeurs](#) qui devraient être adoptées par le Conseil d'administration de l'OIT en novembre 2025.

PNUE : L'ISP a continué à jouer un [rôle clé dans le travail syndical autour du Comité international de négociation \(CIN\) visant à élaborer un instrument international juridiquement contraignant sur la pollution plastique](#), y compris dans le milieu marin, lors de la 2^{ème} partie de la 5^{ème} session (CIN-5.2) qui s'est tenue du 5 au 15 août 2025 à Genève, en Suisse. En collaboration avec la CSI, l'ISP a représenté les travailleurs du monde entier, plaidant sans relâche en faveur des droits du travail, de la santé et de la sécurité au travail (SST), d'emplois décents dans les services de gestion des déchets, d'une transition juste pour tous les travailleurs concernés et d'investissements publics adéquats dans les infrastructures de gestion des déchets et de l'eau. L'ISP et ses affiliés ont reconnu dès le début l'importance des négociations de l'INC et ont adopté une position proactive en défendant les travailleurs des services publics et les droits du travail à l'échelle mondiale depuis l'INC-2 à Paris (2022), l'INC-3 à Nairobi (2023) et l'INC-4 à Ottawa (2024). Les affiliés de l'ISP AGOEC (Argentine), TALGWU (Tanzanie), CLOGSAG (Ghana) et CUPE (Canada) ont participé activement à ce plaidoyer. En conséquence, l'OIT a intensifié son propre plaidoyer en faveur de l'inclusion de la SST dans l'accord.

4. Recherche dans le secteur ALR

Matériel didactique de dialogue social pour les travailleurs ALR en Afrique : le matériel de facilitation du dialogue social et de renforcement des capacités de négociation collective destiné aux syndicats ALR africains dans le secteur de la gestion des déchets, élaboré par les Services de recherche sur le travail (LR Labour Research Services (LRS)), est en cours de finalisation. Il sera lancé lors de l'AFRECON le 13/11/2025 à l'occasion d'une table ronde intitulée « Renforcer le dialogue social au niveau des collectivités locales pour des services publics locaux de qualité et des emplois décents ».

Recherche de l'OIT sur la SST des travailleurs des services publics d'urgence : à la suite de la présentation par l'ISP de deux propositions de recherche lors de la réunion du Comité consultatif sectoriel (CCS) de l'OIT en janvier 2025, respectivement sur: (1) un examen global de la situation des droits et des conditions de

travail des pompiers ; et (2) les défis en matière de santé et de sécurité au travail (SST) dans le secteur ALR, le département SST de l'OIT a accepté de financer une recherche fusionnant les deux propositions et portant sur les conditions de SST des travailleurs des services d'urgence publique. La recherche est actuellement en cours et devrait s'achever au quatrième trimestre 2025. Les affiliés représentant les travailleurs des services publics d'urgence qui souhaitent y participer peuvent contacter daria.cibrario@world-psi.org .

5. Pompiers

L'ISP prévoit de renforcer son action régionale et mondiale en faveur des pompiers. À la suite de d'une cartographie des syndicats de pompiers dans le monde commissionnée au Centre international pour les droits syndicaux (ICTUR), un premier atelier de lancement a été organisé le 10/09/2025 lors de l'APRECON, à Katmandou (Népal), avec la participation hybride de la FPSA (Association des services publics des Fidji), de l'IAF (Association indienne des pompiers), de Zenshokyo (Conseil national des pompiers et ambulanciers japonais) et de représentants syndicaux invités de Kommunal (Suède). Une première réunion du Réseau mondial des pompiers de l'ISP sera organisé le 27/11/2025 (en ligne) de 13h à 16h CEST.

Implications budgétaires: conformément au budget 2025 approuvé.

Prochaines étapes : comme indiqué dans le rapport ci-dessus.

Il est recommandé que le CE prenne note de ce rapport, s'engage et agisse en conséquence.

Documents connexes : tous les documents pertinents sont accessibles via des liens hypertextes dans le texte et ci-dessous.

- [Les dirigeants syndicaux des ALR de l'ISP font entendre la voix des travailleuses des services publics locaux lors de la retraite stratégique mondiale 2025 de CGLU 02/2025](#)
- [Représentant de l'ISP Inter-Amérique et de CONTRAM rencontre les dirigeants de FLACMA 02/2025](#)
- [Les travailleuses des administrations locales et régionales \(ALR\) de l'Inter-Amérique signent un protocole d'accord avec la FLACMA 06/2025.](#)
- [Un rapport de l'ISP-CGLU montre comment les gouvernements locaux et les syndicats peuvent faire progresser l'ODD 8 grâce à un dialogue constructif 09/2025 \(disponible en français prochainement\)](#)
- [Une délégation de l'ISP-CSI place les questions relatives au travail en haut des négociations du traité sur le plastique, malgré le blocage des États et des entreprises pétroliers. 08/2025](#)